

Precios de suscripcion Pesetas.
En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que co-
rresponda por aumento de fran-
queo,
Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

Precio de los anuncios Pesetas.
En la cuarta plana cada línea de pu-
blicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de
inserciones.
Sólo se admiten anuncios hasta las
12 del día de publicacion.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, miércoles, 30 Abril de 1890.

N.º 2.644

El voto de los voluntarios

Ha sucedido lo que temíamos. La ley electoral para Cuba y Puerto Rico nace desacreditada y muerta. Debía ser una obra nacional aceptada, ya que no con entusiasmo, al menos con reconocimiento por todos los partidos antillanos, y va á producir nuevos antagonismos y á reverdecer amargos recuerdos. Las leyes no se hacen para los conservadores, ni para los incondicionales, ni para los de la union constitucional, ni para los autonomistas: las leyes deben hacerse para el país.

Hoy, para ser elector en Cuba y Puerto Rico hace falta pagar 25 duros de contribucion: con la nueva ley tendrá voto todo el que pague 10. ¿No es esto un adelanto? ¿No es un progreso? Pues este progreso y este adelanto son una burla cruel desde el momento en que estableciendo un privilegio, como todos los privilegios odioso, se concede voto á los voluntarios.

Y nosotros preguntamos: ¿Quién ha pedido el voto para los voluntarios? ¿A quién interesa? ¿A qué responde?

Para nosotros es indudable que el señor ministro de Ultramar, aunque otra cosa diga á última hora, no está convencido, ni de la justicia, ni de la conveniencia de conceder voto á los voluntarios. ¿Por qué si lo está no puso esta concesion en su proyecto?

La izquierda del partido constitucional de Cuba, que representa «El Diario de la Marina», tampoco considera prudente esta reforma. Según anoche cuenta «El Estandarte», dicho partido ha solicitado del Gobierno, por medio de telegrama, que en la reforma electoral no debe concederse el voto á los voluntarios si no se quiere hacer imposible toda conciliacion.

Los conservadores no ocultaban ayer que este asunto es gravísimo y que debe resolverse con mucha prudencia. Y el mismo Sr. Cánovas del Castillo se mostró inclinado á que la comision retirara el artículo 17 hasta que se llegara á una solucion conciliadora.

«El Correo», á quien su entusiasmo ministerial no quita ni ha quitado nunca el conocimiento, declara anoche—y esto prueba las dudas crueles de los ministeriales—que la excepcion que implica el voto á los voluntarios, el precedente que sienta y que alguien pretenderá quizá explotar algún día, y las susceptibilidades que puede engendrar, dejan en su ánimo ciertos recelos sobre los resultados políticos de la mencionada excepcion.

Y «El Resumen», refiriéndose á las noticias que de los liberales cubanos se recibieron ayer telegráficamente, afirma que el retraimiento será acordado, y que los autonomistas convencidos de que la lucha de los comicios resultará ineficaz, dejarán al Gobierno y á los conservadores por dueños del país para que tengan la responsabilidad de cuanto allí pueda ocurrir.

Esto, esto es lo que nosotros queremos evitar; esto lo que por patriotismo confiamos en que se evite aún.

Si, como todo el mundo cree, porque según se dice todos los partidos están dispuestos á contribuir á esta obra patriótica, el Senado no aprueba el privilegio concedido ayer por el Congreso á los voluntarios, se habrá hecho un gran bien al país.

Porque en Cuba, aunque los voluntarios pertenecen á todos los partidos, no sería prudente, sino ocasionado á graves peligros, concederles el voto.

Y en Puerto Rico, donde ni los voluntarios han tenido que hacer nada por la integridad de la patria, ni sirven generalmente otro interés que el de un cacique que á título de jefe del partido incondicional explota así á los conservadores como á los fusionistas, el voto de los voluntarios sería una provocacion á todos los elementos liberales, que como es sabido y no negará nadie, son dignos por su cultura, por su prudencia, y sobre todo, por su ardiente patriotismo, de todo género de consideraciones.

(El Liberal del 26.)

¿Quién viene?

Para nadie es un secreto que el gobierno del Sr. Sagasta va á pasar á mejor vida, salvo un milagro, apenas deje satisfechas por las cortes las dos necesidades vitales del momento, los presupuestos y el sufragio universal; es decir, el dinero y la autoridad para que alguien pueda seguir gobernando en sustitucion de este triste y asendereado ministerio.

Si los accidentes parlamentarios ó las torpezas del ministerio nos dejaran sin presupuestos y sin sufragio antes de suspenderse las tareas de las Cámaras, creemos de buena fe que vendría algun acontecimiento extraordinario, no sabemos cuál ni por donde, á poner término al caos, aumentándolo por el pronto; pero es de suponer que ante esta misma prevision, y por la fuerza de las circunstancias, tendremos oportunamente la ley económica y la ley política. Colocados en esta hipótesis, se nos ocurre preguntar: ¿quién viene después? ¿Quién hereda al Sr. Sagasta?

Una cosa es lo que debiera ser y otra lo que pueda ser: votado el sufragio universal, parecía lógico que fueran los liberales quienes le aplicaran por primera vez, siendo un contrasentido que sean los conservadores, sus adversarios, los que no cren en su virtualidad y eficacia, quienes lo lleven á la práctica y le der vida en la realidad. La paternidad de una reforma no corresponde tanto al partido que la convierte en ley como al partido que encarna esa ley en realidad; y, francamente, otorgar á los conservadores la paternidad del sufragio universal, su encarnacion en la vida real, era exponerse á reproducir la atrocidad mitológica de Saturno. La lógica, pues, exige otra situacion liberal: esto debe ser; pero ¿puede ser? ¿Cabe un gobierno liberal contra Sagasta? ¿Cabe la continuacion de la funesta y deplorable accion gubernamental de Sagasta? La contestacion negativa á estas preguntas equivale á negar que la Regencia tenga elementos para satisfacer las necesidades liberales de la nacion; y siendo una necesidad, á nuestro juicio, que una política liberal aplique por primera vez el sufragio y acometa las reformas económicas que el país exige, la Regencia se declararía impotente para satisfacer esa necesidad.

Por consecuencia, lo que viene, si vienen los conservadores, es... «la Regencia en cuestion», porque vendrán los conservadores sin deber venir y por una deficiencia grave del régimen político *in quo vivimus*. Viene, en una palabra, un conflicto más grave que los anteriores.

(El Mercantil Valenciano).

La huelga próxima

Es digno de toda atencion por parte de los hombres observadores, el formidable movimiento obrero que preocupa á todas las naciones del viejo continente europeo.

A los hombres de estudio, de verdadero talento y previsores, no les habrá sorprendido poco ni mucho este alarde de fuerza preparado por una clase social, que sintiéndose potente y vigorosa se dirige resueltamente á tomar posesion del sitio que le corresponde en todas las esferas de la vida social, política y económica.

Hasta la fecha las cuestiones obreras, el problema social, como han dado algunos en llamarle, no pasaba de ser un grito de protesta, más ó menos apasionado, cuya expresion provocaba inmediatamente la resistencia de los Gobiernos y de otras clases sociales.

En adelante serán las cuestiones obreras un aspecto importantísimo del problema económico, de extraordinaria influencia en la producción y distribucion de la riqueza, constituyendo un factor indispensable en todos los problemas económicos que reclamen alguna resolucion.

Para ello es preciso, que procedan los obreros con gran circunspeccion, y ello es fácil, si tienen verdadera conciencia de su significacion y de su fuerza.

Atiendan, por ejemplo, al carácter que presentan las distintas organizaciones obreras del mundo europeo. Ellas responden, porque no puede ser distintamente, en primer lugar, á las condiciones de nacionalidad; en segundo lugar á la indole peculiar de las diversas industrias á que los obreros se dedican, y en tercer lugar, á la educacion, á la instruccion y al modo de vivir de las clases trabajadoras.

Comenzaron las primeras asociaciones obreras, por repudiar la idea, el concepto de patria. Así han comenzado otras escuelas tan radicales como la de los anarquistas, porque todo lo nuevo nace siempre envuelto en los pañales de la utopia.

Las clases obreras, como todas las demás clases sociales necesitan de la patria, por lo mismo que sin ella desaparece toda garantía, y hoy por hoy y en muchísimo tiempo, sin patria no se concibe la existencia del hogar, de la familia, del comercio, de la industria, del trabajo, de la propiedad, con todas las leyes que garantizan su existencia.

La idea de solidaridad no excluye, no contradice, no niega el concepto de patria, como este no excluye ni niega los conceptos de libertad y de justicia.

Y con efecto pueden ser solidarios, pueden aceptar la solidaridad todos los obreros, sin dejar de ser franceses, alemanes, ingleses y españoles; sin perder de vista los intereses de sus respectivos países; sin olvidar que en el campo del trabajo sostienen guerra cruenta todas las naciones y sin perder de vista, que por mucha fuerza que tengan las clases obreras no pueden en un día ni en un siglo, cambiar á su antojo los fundamentos en que descansa la organizacion de la actual sociedad.

Reparen por de pronto los obreros, la falta de unanimidad con que proceden en la disposicion de la próxima huelga para el primero de mayo. Unos la quie-

ren pacífica, dentro de los preceptos legales; otros estruendosa en calidad de protesta y de anatema contra todo lo existente.

Los alemanes, los franceses, los ingleses, los españoles andan divididos y muy divididos. Y es natural que así suceda, porque las clases obreras no pueden exentarse de tener en su seno hombres impacientes é irreflexivos, ni los estudiosos, los que conocen y aprecian la realidad habian de encontrarse solos y sin parciales decididos.

Y no les dividen únicamente á los obreros, más ó menos importantes tendencias de escuela; les dividen además diferencias de origen, de temperamento, de educacion, porque, y lo decimos en calidad de ejemplo, jamás el obrero del Norte se parecerá al obrero del Mediodía, ni el obrero inglés se adaptará á las costumbres y al modo de ser del obrero ruso y alemán.

¿Se han fijado alguna vez los obreros españoles, lo que significan y pesan en el seno de las grandes asociaciones obreras del continente europeo?

¿Se han dado cuenta alguna vez de su debilidad, que responde—no á la escasez del número—sino á la debilidad, á la poca importancia de nuestras industrias, de nuestro comercio y de nuestra riqueza?

Y si se han dado cuenta de esta debilidad ¿no les parece que su actitud y su modo de proceder en las cuestiones industriales, han de ser distintos en muchas ocasiones, de la actitud y proceder que adopten franceses, ingleses ó alemanes?

Hoy son indispensables aranceles altos para defender nuestras industrias ¿aceptarian nuestros obreros el libre comercio, como lo aceptan los ingleses?

Hoy para ganar nuevos mercados y para sostener los antiguos, necesitamos fabricar muy barato ¿aceptarian nuestros obreros las ocho horas de trabajo como las exigen muchos obreros alemanes?

Otras varias preguntas podríamos formular, que constituirian importante cuestionario digno de estudio y que no deben perder de vista los obreros de todo el mundo, especialmente los obreros españoles.

Bien hacen los obreros en defender sus derechos; es natural y legítimo que lo hagan; pero sin abandonar esta tarea, huyan y apártense del terreno de lo utópico y de lo imposible, porque las agitaciones y los tumultos no resuelven nada, y el día que pongan en peligro, con intransigencias injustificadas, la vida de la industria nacional, del trabajo de su país, ellos, los obreros, serán las primeras víctimas de sus radicalismos y de sus exageraciones.

(La Publicidad.)

La batalla

de los matuteros

Un cabo de consumos llamado Echevarría, tuvo noticia de que se preparaba la introduccion de una partida de matute por la ronda de Valencia y calle de la Reina Cristina. Con los individuos que forma la brigada del sitio llamado «Los jardinillos», se situó el cabo, y al poco tiempo vió á un grupo de unos cuarenta matuteros. Dióles el alto, contestaron los matuteros, y entablada la lucha entre éstos y los agentes de consumos, que eran en número menor, resultaron heridos los siguientes vigilantes:

Francisco Echevarría, de cuarenta y un años, casado, cabo de consumos, el cual experimentó al caer por un terraplen graves contusiones y conmoción cerebral. Este cabo fué acometido por varios matuteros y arrojado por el terraplen.

Vicente Laguardia, agente de orden público número 610, de treinta años, casado, heridas en los pulgares de las manos.

Lorenzo Oñoro, de treinta y seis años, viudo, vigilante de consumos, heridas contusas en la pierna, leves.

Liborio Miguel Madroño, de treinta y seis años, casado vigilante de consumos, contusiones en la frente, graves.

Joaquín Iranz, de veintiocho años, casado, vigilante de consumos, heridas contusas en la frente.

Pedro Díaz, de cuarenta años, casado, vigilante de consumos, heridas en la región frontal y en la cara.

Antonio Sobrado, de veintiseis años, vigilante de consumos, heridas contusas graves en la cabeza.

Un individuo de orden público que intervino en la refriega, y que no salió herido, dió cuenta á las autoridades de lo que ocurría, y se presentaron inmediatamente en el lugar de la batalla el gobernador civil y el alcalde.

Los matuteros huyeron, habiendo tomado la precaución, para efectuar con menos exposición la retirada, de apagar, al entrar en Madrid, los faroles de las inmediaciones de la Basílica de Atocha y cuartel de la Reina Cristina.

Uno de los matuteros, herido en un tobillo, fué detenido por la Guardia civil en el Puente de Vallecas.

Parejas de la Guardia civil han logrado detener á diez matuteros, que poco después han sido conducidos al juzgado de guardia.

Al individuo de orden público que dió aviso á las autoridades le golpearon y desarmaron los matuteros.

Los heridos fueron conducidos á la Casa de socorro del distrito del Congreso, en donde se les hizo la primera cura, y luego los más graves, á sus respectivos domicilios, y los leves al juzgado de guardia, con objeto de declarar.

En medio de la pelea, introdujeron el matute que llevaban algunos de los agresores, y se dirigieron á la calle de Gutenberg, dejando en una casa llamada Casa Blanca unas cuarenta maletas. El gobernador y el alcalde fueron, provistos del correspondiente auto judicial, á dicha casa detuvieron al dueño, al portero y á un criado, y practicado minucioso registro, hallaron el siguiente matute:

Cuatro petos con veintitres vejigas de vino y petróleo.

Cuarenta pellejuelas con vino comun.

Cuatro pellejos de igual especie.

Un tonel con vino, en parte vacío.

Un peto más con diez vejigas de vino.

Fuó también á dicha casa el Sr. Suarez de Figueroa, concejal visitador de consumos.

Parece que el almacén de la calle de Gutenberg pertenece á una fuerte compañía de matuteros, formada, entre otros, por los llamados Benito el Cerrajeró, el Maragato, el Pelón, el Patillas, y el Manco, que tiene su cuartel general en el Puente de Vallecas y ejerce su industria en la parte Sudeste de Madrid.

El gobernador ha mandado abrir sumaria para averiguar si una pareja de la Guardia civil que se hallaba cerca del sitio del suceso ha cumplido con su deber.

El gobernador civil ha dirigido una comunicacion al alcalde indicándole la necesidad de que el servicio del resguardo de consumos se preste de modo que los cumplidos en aquel ramo puedan ser prontamente auxiliados en casos como el del sábado.

En el sitio en que tuvo lugar la batalla entre matuteros y guardias de consumos se han encontrado pedazos de ropa, sombreros destrozados y algunas gorras, observándose en algunos puntos manchas

de sangre y removida la tierra, como si por ella se hubieran arrastrado luchando.

En el fondo de un terraplen se ha hallado una carabina con la culata rota, una funda de cuchillo, hecha de cuero con cabos de metal, una corambre de vino como de cuatro arrobas, un enorme baston porra de quejigo y tres pañuelos grandes algodón.

Con el presidente del Consejo y ministro de la Guerra ha conferenciado el Sr. Mellado para la más activa persecucion de los matuteros. El Gobierno se ocupará en este asunto en el próximo Consejo de ministros. Por el momento se ha encargado la instruccion del sumario sobre lo ocurrido á un juez especial. Es probable que la Guardia civil se encargue de la vigilancia de la zona fiscal.

Sobre el mismo asunto conferenció ayer el alcalde con el ministro de la Gobernación.

(El Eco Nacional.)

La cuestion obrera

Desde Mantesa

24 Abril 1890.

El correo de esta mañana nos ha traído más ejemplares de la hoja clandestina, de la que me ocupaba en la correspondencia de ayer. La mano oculta que juega en la presente cuestion ha errado el golpe con dicha proclama, pues los partidos republicanos de esta localidad, todos sin excepcion, han despreciado como se merece el hipócrita contenido del citado documento.

Ya está más que evidentemente probado que la cuestion obrera es por parte de los trabajadores simplemente económica; pero también se dijo al principiarse el conflicto que alguien pretendia convertir en política una divergencia surgida tan solo para mejorar las condiciones del trabajo.

No han de responder, pues, los obreros manresanos á las excitaciones de la hoja clandestina, y no hay duda que la mano oculta no ha conseguido el efecto que de su obra se prometia.

LA VOZ DE ALERTA

Ayer por la noche reuniéronse en el Ateneo Obrero los trabajadores de varias fábricas de esta localidad, convocados por los representantes de las Tres Clases. En la misma, dichos representantes inculcaron al auditorio los temperamentos más pacíficos, aconsejándoles que hasta en el caso de recibir algun insulto de mayor ó menor importancia, lejos de dar rienda suelta á su indignación, expusieran el hecho á los comisionados de sus respectivas fábricas, pues éstos se encargarían de hacer comprender al patrono la imprudencia del que les faltase, logrando así un castigo para el culpable.

El Sr. Bruguera, uno de los representantes de los obreros manresanos, expuso á la reunion que en la mañana del mismo día habian circulado por la ciudad ciertas hojas clandestinas. Os doy la voz de alerta, dijo, para que no os dejéis engañar por nadie, pues no hay duda que se trabaja activamente para que los obreros pierdan la causa que defendemos. Todo documento, añadía, que no contenga nuestras firmas, rechazadlo por completo, pues ya sabéis que cuando os hemos de comunicar alguna novedad le hacemos siempre públicamente, ya en la plaza pública, ya por medio de impresos garantidos con nuestras firmas.

Los concurrentes acogieron con entusiasmo las francas declaraciones del señor Bruguera disolviéndose la reunion con el mayor orden.

HASTA EL SÁBADO

Si nuevos sucesos no vienen á complicar la situacion actual no creo que ocurrirá novedad alguna hasta el próximo sábado, día en que ó se reproducirá el conflicto con mayor acritud, ó podrá darse por definitivamente conjurado.

Si los patronos cumplen de buena fé

el contrato firmado por la comision mixta, y los obreros saben comprender que el pacto convenido es simplemente un medio de mejorar su situacion y no un convenio perfectísimo que haya puesto fin á su malestar, el conflicto tendrá satisfactorio término.

NUÉVAS HOJAS

En este momento circulan otros impresos propagando la huelga universal para el día 4 de mayo. No sé el efecto que producirá en esta ciudad la propaganda de los socialistas, pero creo que serian indispensables nuevos sucesos para que en esta se verificara el movimiento huelguista.

En este correo llegará á esa el señor alcalde al objeto de conferenciar con la primera autoridad civil de la provincia acerca de la cuestion obrera, que parece tenerle algo preocupado.

M. F. y P.

Movimiento obrero

Las huelgas

En Saint Etienne los mineros amenazan con una huelga general.

Actualmente hay un congreso minero, que anteayer dió cuenta de sus trabajos en una reunion pública.

La asamblea adoptó el programa de las reivindicaciones redactado por los delegados, que son las siguientes: Reduccion del día de trabajo á las ocho horas; unificacion de los salarios en todas las compañías, desde un mínimo de 5 francos á un máximo de 8, segun la clase de las labores. Las compañías tienen de plazo hasta el 1.º de mayo para aceptar estas tarifas.

En Montluçon se han declarado en huelga seiscientos obreros de la ferrería de Commentry, que ocupa 1,300 obreros.

En Austria empeora de nuevo la situacion en Wagstad, donde centenares de individuos, el martes, asaltaron fábricas y habitaciones derribando las puertas. En Pollak obligaron á ponerse en huelga á los obreros y saquearon dos tiendas de licores y una tabaquería. Las tropas restablecieron el orden, pero segun las últimas noticias la huelga era general.

En la region del Ostrau, persiste la huelga, pero no hay desórdenes. Las disposiciones de los obreros son favorables á la conciliacion, de modo que han empezado las conferencias de una comision mixta para sentar las bases del arreglo.

En Alemania se señala una nueva huelga, la de los tejedores de Logelbach, que piden reduccion de horas de trabajo y aumento de los salarios.

LA MANIFESTACION DEL 1.º DE MAYO

En Paris se han puesto al frente de la manifestacion cuatro partidos, que son el de los socialistas revolucionarios, los verdaderos iniciadores de la fiesta, los posibilistas, los anarquistas y los boulangistas.

Los iniciadores tienen el propósito de que sea la manifestacion absolutamente pacífica; los anarquistas y los boulangistas intentan naturalmente provocar desórdenes, pero será difícil que lo consigan.

La peticion de los grupos profesionales y de los comites socialistas de Paris, será presentada á la Cámara de los diputados por una delegacion que á las dos saldrá de la plaza de la Concordia.

Los obreros socialistas de Amiens han resuelto manifestar, y presentar sus reclamaciones á la prefectura.

En Buda-Pesth, donde realmente se dará permiso para hacer fiesta á los obreros del Estado. La direccion de los ferrocarriles húngaros ha recibido la orden de tener dispuestos vagones para el transporte de tropas, si se hace necesario. Los soldados quedarán en los cuarteles, y las autoridades militares toman precauciones para ahogar desde el principio cualquier alteracion del orden.

Los obreros, por su parte, se preparan

para que sea la fiesta absolutamente pacífica.

En Viena ha empezado á reforzarse la guarnicion: varios regimientos quedarán acantonados en las afueras prontos á entrar en la ciudad, que también estará ocupada militarmente.

Los sastres y los zapateros parece que tomarán parte también en la manifestacion.

En Barcelona

No es fácil prever la importancia que en nuestra capital revestirá la manifestacion del 1.º de mayo. Sus partidarios se mostraban ayer muy satisfechos con la adhesion de las organizaciones obreras de la montaña, pero recelosos de la actitud que pueda tomar la autoridad civil, depende que el acto tenga un carácter perfectamente ordenado y pacífico.

Por la tarde estuvo en el Gobierno civil la comision organizadora de la manifestacion; el Sr. Antúnez la había convocado, pero no pudo recibirla por sentirse algo indispuerto. Hoy, á las ocho de la noche, conferenciarán con dicha autoridad los jefes del movimiento.

Definitivamente, estos han renunciado á la idea de manifestar el domingo y de prolongar la huelga. Todo se reducirá á un paro de trabajo el día 1.º, conforme á los propósitos del manifiesto publicado por la clase obrera.

(La Publicidad.)

Una interview con el Papa

El corresponsal del «New-York-Herald» en Roma fué recibido la semana pasada en audiencia por el Papa.

En el curso de la conversacion Su Santidad Leon XIII habló de la cuestion social, del desarme general y de la cuestion del arbitraje del Papa.

«La cuestion social—dijo Leon XIII—no puede ser resuelta mas que por el desarrollo de la moral en el mundo.

La agitacion social no cesará sino cuando la sociedad vuelva á observar los verdaderos principios; pero si los enemigos de Jesucristo y de su Iglesia continúan combatiendo la religion, los desórdenes sociales seguirán en aumento.

Los gobiernos de los diferentes países tienen que cumplir con su deber, yo cumpliré el mio.

Su obra es local y particular, sobre todo en lo relativo á la reglamentacion del trabajo y otras mejoras reclamadas por las clases obreras.

Mi obra, como jefe del cristianismo, debe ser universal. La Iglesia debe cristianizar al mundo y enseñar la moral y el deber de la caridad.

Se deben reformar las condiciones morales de los patronos y de los obreros; por eso se explica mi afán de que se organicen juntas en cada diócesis del mundo entero.

Esas juntas, con el obispo de la diócesis á lo cabeza, se compondrán de obreros y de los que se les asocien. Cuando el trabajo falte y lleguen días de escasez, esas juntas reunirán á los obreros para hacerles comprender sus deberes y hablarles en nombre de la verdadera moral. Los mejores reglamentos deben estar inspirados por la religion.»

El Papa manifestó en estos términos sus deseos de ver el desarme de todas las naciones:

«La existencia de esos inmensos ejércitos—dijo—es una causa de tristeza y de dolor para la Santa Sede.

La vida militar es dañosa para la juventud, porque la rodea de influencias violentas é inmorales, extingue su vida espiritual, ó, cuando menos, la oprime y la rebaja.

Esos ejércitos tienen otro inconveniente, el de absorber la riqueza de las naciones.

Mientras Europa esté llena de soldados, faltarán brazos para la agricultura y los pueblos seguirán abrumados por los impuestos.

Esos ejércitos empobrecerán a Europa, y además excitan a los pueblos unos contra otros, manteniendo las envidias nacionales, los odios y el espíritu de venganza.

Esos grandes ejércitos son anticristianos.»

El corresponsal preguntó, por último, a Leon XIII su opinión acerca del principio del arbitraje pontificio.

«Sí—dijo Leon XIII;—ese sería el *desideratum*; pero la mayor parte de los que gobiernan en Europa no le desean. Alientan la impiedad, y ya veis lo que se hace en Italia: se honra a hombres como Mazzini y Saffi, que han muerto combatiendo la religión cristiana.»

Carmen Silva en la Academia rumana

Un periódico rumano, el «Bucarest», publica lo siguiente:

«Ayer noche, a las ocho y media, el rey, la reina y el príncipe heredero hicieron su entrada en la Academia. El general Manu, A. Lahovary y F. Rosetti asistieron a la sesión. El rey ocupó la presidencia.

«Es para enorgullecerse,— dijo,—el ver a la reina venir al seno de esta sabia Asamblea a leer una de sus obras. (Aplausos.)

«Concedió la palabra a la reina, y su Graciosa Majestad empezó así:

«Hace algunos días que muchos miembros de la Academia, y en primer lugar nuestro ilustre presidente Mr. Kogalniceanu, a quien sentimos no ver entre nosotros, me rogaron que tomase la palabra en esta asamblea de sabios. Yo contesté que la mujer debe callarse en la Iglesia, como dice la Escritura, y yo tengo la misma opinion. La voz de la mujer en ninguna parte es más agradable ni más dulce que en el hogar, en medio de sus hijos; pero Dios ha engrandecido mi casa. ¿No es para mí Rumania mi país querido, con sus orgullosas legiones de hijos, con todos los rumanos, una grande y querida casa? Encontrándome, por lo tanto, en medio de mis hijos, leeré un cuento: *El sueño del poeta*.»

«La reina empezó su lectura, que fué escuchada con el mayor silencio, y terminada, la sala estalló en aplausos, distribuyéndose al público ejemplares del cuento que la reina acababa de leer.

«Mr. Stourza tomó en seguida la palabra, y dijo que el país debe estar orgulloso de tener una reina, cuya nombradía ha cruzado los siete mares y los siete países, como dice un proverbio rumano.»

IGAZSAG.

Pesth 15 de Abril de 1890.

(El Mercantil Valenciano.)

Telegramas

Berlin 26.

El «Diario del Imperio» anuncia que el Consejo federal sancionó el acuerdo del Parlamento derogando la ley sobre destierros.

Esta ley, promulgada en la época del *kulturkanph*, autorizaba al gobierno a expulsar del territorio del imperio a los eclesiásticos que persistían en ejercer su ministerio, a pesar de la prohibición de las autoridades civiles.

Gran número de prelados fueron expulsados del imperio en virtud de esta ley, aunque el Parlamento alemán había votado varias veces su anulación.

Mientras el príncipe de Bismarck fué gran canciller, el Consejo Federal se negó tenazmente a dar fuerza legal al acuerdo del Parlamento.

Se atribuye mucha importancia al acto realizado ayer por dicho Consejo, creyéndose que ha influido en el mismo el emperador, que desea el completo restablecimiento de la paz religiosa y contar con el apoyo del partido católico, que cada

dia adquiere mayor fuerza en Alemania y particularmente en el Reino de Prusia.

Viena 25.

La Cámara servia aprobó un proyecto de ley creando una lotería por el Estado; sus productos se aplicarán a la agricultura.

Se prohíbe rigurosamente toda otra clase de rifas y la expencion de billetes de loterías extranjeras.

Londres 25.

Ayer se sintió un fuerte terremoto en California y particularmente en San Francisco

No hay noticias de desgracias personales.

MAHON

Por la Alcaldía se ha impuesto la multa a un albañil que ha arrojado un puñado de cal a un muchacho lesionándole un ojo, debiendo además pagar los gastos que ocasiona la curacion.

Segun hemos oido se ha creado una nueva administracion de loterías en el pueblo de Alayor.

El billete número 6247 premiado con 2.500 pesetas, ha sido despachado en la Administración de D. Pascual Hernandez.

Durante el mes de Abril en la caja de la Administración de Hacienda de este partido han ingresado 42.910'96 pesetas y se han pagado 197.494'43.

Pasado mañana a las 11 tendrá lugar la subasta del suministro de medicamentos a los pobres de este distrito municipal y a las 12 la del arbitrio municipal sobre los puestos de venta del mercado.

El sábado a las 11 se celebrará la del suministro de aceite y petróleo para el alumbrado y a las 12 la del matadero.

Por la Alcaldía se ha autorizado a don Juan Biale Coll para que pueda trasladar los restos de D. Benito Biale Vicens, D. Práxedes Vicens Vinent y D. Juan Biale Vicens al panteon central n.º 3 del Cementerio católico de esta ciudad.

En el vapor-correo «Nuevo Mahonés» serán embarcadas esta tarde para Palma 40 cabezas de ganado vacuno, 201 de lanar y 2 de cabrío procedentes de esta isla.

Hasta ahora se usaba el procedimiento de la liga para la caza de pájaros, pero en Cádiz emplean esa materia pegajosa para detener las cartas.

Se ha descubierto que el fondo del buzón de la administracion de Correos estaba impregnado de esa sustancia y allí quedaban las cartas pegadas que después recogia cuidadosamente el industrial.

El administrador de Correos ha puesto el hecho en conocimiento del gobernador.

Hemos tenido el gusto de recibir el número 8, año III, de la «Revista Apícola», que con tanto acierto viene dirigiendo nuestro particular amigo don Francisco F. Andreu.

Contiene el siguiente sumario:
I. Las abejas menorquinas.—II. Patas arriba.—III. Propiedades curativas de la miel.—IV. Ultima hora.—V. Es menester repetirlo.—VI. Escapatorum.—VII. Otro rompicapo.—VIII. Alemania.—IX. Pájaros insectívoros.—X. La abeja del porvenir.—XI. La dispepsia.—XII. Un rival temible.—XIII. Bibliografía.—XIV. Miscelánea.

Un pez gordo.—En aguas de Ondárroa (Vizcaya) ha sido pescado por marineros de aquel puerto un gran escualo

de 32 pies de longitud y peso de 5 toneladas y media, que ha sido conducido a Bilbao, donde ya se halla expuesto.

La pesca de ese enorme pez, desconocido en nuestras costas, debió ser la realización de un relato de Julio Verne. Segun se cuenta, a penas los bravos ondarreres distinguieron a lo lejos la terrible masa del tiburón, echaron al agua varias lanchas que procuraron acercarse al animal; una de aquellas le lanzó el harpon, que no clavó; volvió a lanzarlo segunda vez, haciendo presa en el monstruo y entonces los aletazos y movimientos de éste promovieron una verdadera tempestad en el Océano, danzando la barca como una pluma y siendo arrastrada por el pez con la velocidad de una locomotora. Rematado por fin el tiburón y conducido al puerto, telegrafióse inmediatamente al Club Náutico, el cual dispuso trasladarlo a Bilbao, como ya hemos dicho.

El escualo fué arponeado por Liborio Vedialauneta, que iba a bordo de la lancha *Jesús*, que con 13 tripulantes, atronaba Isidoro Elu. El pez estaba a media milla de Ondárroa y la faena duró desde las diez de la mañana del domingo hasta las siete de la tarde, hora en que llegó el tiburón a la playa.

Relacion de los pasajeros salidos esta tarde para Palma a bordo del vapor-correo «Nuevo-Mahonés»:

D. Francisco Morillo, María Cabanilla, María Ramon, José Pavía, Gerónimo Martí, Juan Verd, Paula Vives, Antonio Aranda, María Moncada, Rosa Pelleró, Pedro Salord, Antonio Preto, Juan Vives, Margarita Martí, Guillermo Cifré, Miguel Paeras, Bartolomé Malondra, José Perez.—Total 18.

Matadero

Han sido muertas en el día de hoy para el consumo público las siguientes reses:

Para Pedro Palliser, 1 ternero y 1 carnero.
Para Sebastian Olives, 2 carneros.
Para José Sintes, 2 carneros.
Para Francisco Pons, 2 terneros y 2 carneros.

BOLSA DE MADRID

28 de Abril 4 t.

4 por 100 interior. 75'500
4 por 100 amortizable. 88'850
Billetes Hipotecarios de Cuba 107'150

BOLSA DE BARCELONA

29 de Abril 4'50 t.

4 por 100 int. 75'470
4 por 100 ext. 77'380
4 por 100 amortizable 89'850
Billetes hipotecarios Cuba. 106'870
Banco Hispano Colonial 63'450
Acciones ferrocarril Francia 57'700
Id. Norte 80'450
Id. Orense 18'500
Id. Almansa 131'000
Obligaciones Francia 00'000
Id Norte 84'550
Id. Orense 00'000
Id. Almansa 77'000
Compañía Trasatlántica 89'750

Crónica marítima.

Buques entrados.

Día 29

De Palma laud «Santo Tomás», patron Fuillermo Alemany, con 6 tripulantes y efectos.

Buques despachados.

Día 30

Para Palma vapor «Nuevo-Mahonés» Cap. D. Francisco Cardona con 19 tripulantes efectos y la correspondencia.

MISCELÁNEA

LA PIEDRA FILOSOFAL

Cuéntase que un boticario de Berlin,

cuya existencia era de las más azarosas, recibió la visita de un monje griego llamado Lascaris, que le dió la receta para hacer oro con que salir de los apuros en que vivía Federico Bøtger, nombre del boticario. Cien aventuras novelescas interrumpieron varias veces los experimentos del sabio que el propio Leibnitz calificaba de «hombre fenomenal». Inútil es decir que sus trabajos para hacer oro no dieron resultado; pero de aquellas manipulaciones obtuvo otra materia tan preciosa como el precioso metal. En el fondo de un crisol Bøtger descubrió, por casualidad, un día el secreto de la fabricación de la porcelana. En memoria de este suceso hizo grabar sobre la puerta de su laboratorio de Koenigstein esta inscripción:

Dios que creara al mundo entero
De un hacedor de oro hizo un cacharrero.

Cacharrero ó no, Bøtger hizo su fortuna; y para Sajonia la porcelana ha sido como una mina de oro. Augusto II instaló al exboticario en Meissen, antigua residencia real, y allí fundóse la primera fábrica de un producto cuya fama es universal.

Decíanle a una señora que era una lástima que sus hijos tuviesen todos cierto aspecto mustio y un carácter triste.

—Tienen ustedes razon,—contestó la madre;—pero todo el día les estoy zurrando y haciéndoles llorar para que muden de genio, y no puedo conseguirlo.

En un restaurant barato:

Un consumidor encuentra un boton de capote de soldado en la sopa.

—¡Mozol! ¿Que es esto, hombre?

El mozo, después de examinarlo:

—Es un boton.

—El parroquiano hace un gesto de coraje.

—¡Si querrá usted que por dos pesetas le den el uniforme entero!—dice el mozo.

El cabo Ramirez regresa de la guerra de Africa con una pierna de madera.

—¡Noble héroe!—le dice un entusiasta.

—Gracias a vosotros, España tiene un pie en Marruecos.

—Es verdad; yo he dejado allí el mio.

En el teatro.

Una señora muy escotada ostenta un precioso collar.

—¡Ese es un rio de perlas!—dice uno.

—Sí,—exclama otro,—pero es un rio que corre hácia el nacimiento.

TELEGRAMAS DE LA Agencia-Fabra PARA EL LIBERAL

Madrid 29 5-14 t.

En el Congreso se está discutiendo la cuestion del Gobernador de Valencia señor Fiol. El Sr. Capdepon demuestra con datos y documentos que le ordenó la persecucion del juego.

El Circulo de la Union Mercantil se muestra contrario al aumento de billetes del Banco de España.

Se generalizan las manifestaciones que se preparan para el jueves si bien se espera que todas révestirán carácter pacífico.

Han sido presos en París varios anarquistas.

Ayuntamiento de Mahon

Beneficencia

El día dos de Mayo próximo a las once de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el suministro de medicinas a los enfermos pobres durante el año económico de 1890 a 1891 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.
Servirá de tipo para la subasta la cantidad de mil pesetas y no se admitirá ninguna proposición que exceda de dicha suma.
Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de cincuenta en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.
Si resultasen dos ó más proposiciones

iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.
Las proposiciones se harán en papel del sello oncenio, y conforme al adjunto modelo, presentándolas en pliegos cerrados que se entregarán a la mesa de subasta.
Mahon á 14 de Abril de 1890.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

Modelo de Proposición

Don..... vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de suministro de medicinas a los enfermos pobres ofrece tomar á su cargo este servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.
(Fecha y firma del proponente).

Arbitrios

El día dos de Mayo próximo a las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales por medio de pliegos cerrados la subasta para el arriendo del arbitrio municipal sobre los puestos de venta en los Mercados durante el año económico de 1890 á 1891 con sujeción al pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación.
Servirá de tipo para la subasta la cantidad de cuatro mil seiscientas pesetas y no se admitirá ninguna proposición que baje de dicho suma.
Para tomar parte en la subasta se deberá constituir en la Caja municipal un depósito provisional de doscientas cincuenta pesetas en metálico, acompañando además cada proponente su respectiva cédula personal.
Si resultasen dos ó más proposiciones iguales más ventajosas que las restantes, se abrirá entre sus autores una licitación verbal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.
Mahon á 14 de Abril de 1890.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

bal durante diez minutos, adjudicándose al que la haga más ventajosa, y en caso de empate al que primero hubiese presentado su pliego de proposición.
Mahon á 14 de Abril de 1890.—El Alcalde-Presidente, D. Moysi.

Modelo de Proposición

Don vecino de..... según cédula personal número..... que acompaña, enterado del anuncio y pliego de condiciones para la subasta de arriendo del arbitrio municipal sobre los puestos de venta en los Mercados ofrece tomar á su cargo este servicio con entera sujeción á aquellas por la cantidad de..... (en letras)..... pesetas.
(Fecha y firma del proponente).

Ayuntamiento de Mahon

Para los efectos del artículo 49 del Reglamento de procedimiento en las reclamaciones económicas administrativas de quince del corriente mes, se hace saber al público que las horas hábiles para el despacho ordinario en estas oficinas son desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.

Mahon 28 Abril de 1890.—El Alcalde Presidente, D. Moysi.

EDICTO

El Recaudador Subalterno de Contribuciones de la zona única de Menorca.

Hace saber: Que con arreglo al edicto publicado en el "Boletín Oficial," de 24 del corriente mes, la cobranza voluntaria de las cuotas del 4.º trimestre de 1889-90 de las contribuciones territorial é industrial tendrá lugar en el distrito municipal de esta Ciudad durante los días 1 al 6 de Mayo en el local de la Recaudación sito en la calle del Angel núm. 14 desde las nueve de la mañana á la una de la tarde.
Lo que se anuncia en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 33 de la Instrucción de 12 de Mayo de 1883.
Mahon 29 de Abril de 1890.—El Recaudador, Goñalons, Carreras y C.ª.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS DE MAHON

Desde el día 1.º del próximo Mayo queda abierta la recaudación del segundo semestre de los encabezamientos del cupo de Consumos del extraradio, en la Administración del Impuesto, sita Andén Levante n.º 5. Los que trascurrido el día 31 no hayan satisfecho sus cuotas incurrirán en los apremios reglamentarios. Mahon 25 Abril 1890.—El Administrador, Manuel Nuñez.

LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase
Núm. 6
3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Mayo de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razón de diez pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 898, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS.
1 . . . de	250.000
1 . . . de	125.000
1 . . . de	60.000
1 . . . de	25.000
15 . . . de 5.000	75.000
300 . . . de 1.000	300.000
575 . . . de 800	460.000
2 aproxim. de 6.000 pesetas para los números anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al del premio 2.º	7.000
898	1.314.000

Mahon 30 de Abril de 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Aviso Continúa la subasta empezada el jueves 24 del corriente de varias partidas de licores, alcohol, vino y botellería existentes en el almacén de la calle de San José, sin número, perteneciente á D. Francisco M. Pons.
El día 30 del corriente á las diez de la mañana se venderán también en subasta pública una barca de pesca con sus aparejos, y á las 11 un caballo y un carruaje en el almacén n.º 68 del Andén de Levante.

Nodrizza Hay una joven que desearia criatura para amamantar en casa de los padres de la misma, Informes, cuesta de la Abundancia, en casa el Rubio.

Niñera Hay una niña de 12 años que desea hallar colocacion en clase de niñera ó para mandados. Informes, calle de Sta. Eulalia n.º 65.

Para vender Lo está una casa situada en Villa-Carlos calle de San Pedro número 29. Darán razon calle de la Iglesia núm. 32 del mismo pueblo.

Para vender Lo está un establecimiento de bebida situado calle de la Luna número 15. Informes en la misma casa.

En venta Lo está una casa situada en esta Ciudad, calle Nueva n.º 18 con puerta accesoria en la calle del Angel señalada con el n.º 19. Informes á el Notario de esta residencia don Francisco Mercadal y Pons.

Para alquilar Lo está la casa calle Arravaleta núm. 4. Informarán calle Prieto y Caules (Arraval) 8.

Para vender Una casa en la villa de Alayor calle de Melians, n.º 25. Una viña de 4.000 cepas y un cercado contiguo de unas 4 barcillas sembrado, situados en el camino de Rafalet de dicho término. Para su ajuste dirigirse al dueño que vive en dicha casa.

Para alquilar Lo está la casa plaza San Roque número 9.
También lo están los bajos de la casa calle San Sebastian número 21.
Informes, Villacarlos, calle de San Jaime número 20 ó bien en las mismas casas.

Para vender Lo están varios muebles usados, los cuales se darán á precio arreglado. En esta imprenta informarán.

Para alquilar Lo está el primer piso de la casa calle del Castillo número 23. Informarán en la misma calle número 26.

Sirviente Hay un joven que desea encontrar colocacion en clase de criado. Sabe cuidar de un caballo. Informes, Gracia 43.

Tampon perpétuo Véndese de varios colores en la imprenta de este periódico, en cajitas de hoja de lata, al precio de 250 pesetas. Está preparado para toda clase de sellos y timbres ya sean de metal, madera, caoutchouc, etc.

Zapatería La Aurora
7, ARRAVAL, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado á precios baratísimos.
Botines hombre claveteados de becerro á 6 pesetas par. Botines hombre cosidas material extranjero á 10 pesetas par. Botines hombre calcata cosidas á 6 pesetas par, y otras tantas que no enumero por no cansar.
¡Acudid y os convencereis de la solidez, elegancia y baratura!

7, Arraval, 7

LA PALMA
Confitería de la Real Casa

Premiada con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona

ICABELLOS DE ANGEL!

Delicioso dulce propio de esta estación al módico precio de 3 reales vellón la libra (400 gramos).
En el mismo establecimiento se encontrarán muchas clases de pescados en conserva á precios baratísimos.

CHOCOLATES Y CAFÉS

de las principales fábricas de España incluso en ellos los tan acreditados chocolates MENIER y el de S. S. Pio IX de la Compañía Colonial.

Grandes descuentos comprando al por mayor.
13, HANNOVER, 13

LA ACREDITADA
MAGNESIA EFERVESCENTE
Valenzuela
Se vende á una peseta el bote
Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintés y D. Jaime Ferrer.

Cuantos padezcan de la boca
Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, huxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.
Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de paña y América.

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA
Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.
Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES
y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.
Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.
Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS
Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.
Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.